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A PESAR DE POLÉMICO EPISODIO DE BLOQUEO POR  PARO DE CAMIONEROS

VIVIENDAS DE EMERGENCIA 
LLEGARON A LOS LAURELES

El segundo cargamento de casas para los damnificados ya llegó a Monte Patria, tras superar 
un polémico bloqueo de parte de los camioneros en paro, con quienes se mantienen las 
conversaciones sobre su protesta. Hasta el momento se han levantado cinco de las ocho 
viviendas que llegaron. 03
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Asistentes valoran profesionalización 
en la desmunicipalización educativa

GREMIO CONSIDERA QUE SERÁ POSITIVO PARA LOS TRABAJADORES

Asistentes educativos valoran el posible incremento en la remuneración que vendría asociado 
al proceso de traspaso.

ARCHIVO REFERENCIAL

El futuro proceso en el que la 
educación municipal pasará 
a Servicios Locales, que en el 
caso de Limarí será a partir 
de 2026, es visto con buenos 
ojos por la el gremio de los 
asistentes educativos, pues 
implicaría mayor ingreso 
económico personal.

En un proceso que ha tenido distintas 
lecturas, según la óptica desde donde 
se analice, el gremio de los asistentes 
educativos lo evalúa como positivo 
para sus socios. Así, el traspaso de la 
educación municipal al los Servicios 
Locales podría traer beneficios eco-
nómicos a los asistentes quienes 
tendrían que adecuarse para ello.

El secretario de la Asociación Comunal 
de Asistentes de la Educación, y pre-
sidente de la Federación Regional de 
Asistentes de la Educación, Patricio 
Carrasco, explicó a El Ovallino las 
implicaciones del nuevo escenario que 
comenzaría a aplicar en la Provincia 
del Limarí a partir del año 2026.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle “Nosotros consideramos que el cam-

bio en la desmunicipalización será 
positivo, debido a que nos estaríamos 
rigiendo bajo el contenido que tiene 
actualmente el Estatuto Laboral en 
la parte económica, porque nosotros 
actualmente estamos siendo sola-
mente remunerados bajo el Código 
del Trabajo, con un sueldo mínimo 
garantizado nacional, pero solo eso. 
Nosotros por ser empleados públicos 
municipalizados no tenemos derecho 
al 25% de gratificación que tiene un 
trabajador de una empresa particular 
o privada, así que con la llegada de 
los servicios locales a nosotros lo 
que nos hacen es clasificarnos en 
el estamento”, aseguró.

Especificó que según la propuesta 
estarían los funcionarios que cumplen 
la calidad de aseo que son auxiliares 
de servicios menores, en el segundo 
escalafón vendrían los administrati-
vos, luego vendrían los técnicos, que 
podrían ser nivel medio o superior, 
y luego vendrían los profesionales.

“Eso nos lleva a una mejora salarial, 
a que los sueldos se incrementarían, a 
lo más hasta en un 30 o 40 % sobre 
lo que estamos devengando hoy en 
día. Así que para nosotros sí es un 
cambio positivo”.

PROFESIONALIZACIÓN
Señaló que el proceso traerá va-

rias exigencias, ya que se indica que 
todos los funcionarios, a excepción 
de quienes cumplen funciones de 
servicios menores, deben poseer un 
título técnico de nivel superior.

En ese sentido apuntó que como 
gremio firmaron convenios con ins-
tituciones de educación superior y 
técnicas, para que los funcionarios, 
inspectores y asistentes de distintas 
funciones pudiesen estudiar y obtener 
sus títulos en el área que desempe-
ñan (párvulos, finanzas, etc) para 
adecuarse a las exigencias.

“Logramos buenos convenios y se 
hicieron llamados a los funcionarios 
para que invirtieran en su educación, 
recomendando a los más jóvenes que 
invirtieran en sus estudios, porque al 
ser servicio local, la remuneración se 
incrementa bastante”.

Refirió que los cursos y capacita-
ciones no se ven reflejados en los 
ingresos, pero sí lo hacen los títulos 
superiores de educación superior, 
y que a lo que se pase al Servicio 
Local de Educación Pública, sí serán 
reconocidos en sus ingresos. 

“La exigencia del cambio es profe-
sionalizar a los trabajadores, quienes 
si verán incrementado el sueldo. Quizá 
hay mucha gente que está acostum-
brada a lo mismo, ganando lo mismo, 
quienes verán en la desmunicipaliza-
ción una amenaza, pero es más bien 
una posibilidad de profesionalizar al 
personal”.

Tras un largo proceso judicial, la corte supre-
ma determinó ratificar la condena emanada 
del tribunal ovallino.

CEDIDA

Corte Suprema rechaza recurso de Capitán enjuiciado en Ovalle
RATIFICÓ CONDENA POR HOMICIDIO FRUSTRADO

Tras los hechos registrados en el 
marco del estallido social, la Corte 
Suprema ratificó la condena contra el 
capitán de Carabineros, luego de un 
largo proceso judicial.

La Corte Suprema de Justicia recha-
zó el recurso de nulidad interpuesto 
por la defensa de un acusado por la 
Fiscalía local de Ovalle y condenado 
por el Tribunal Oral de la comuna por 
los delitos de homicidio frustrado, 
detención ilegal y falsificación de 
instrumento público.

La defensa buscaba revertir el fallo 
de este juicio contra el entonces oficial 
de la policía uniformada, quien había 
sido sentenciado a las penas de seis 
años por homicidio frustrado, 61 días 
por detención ilegal y a 541 días por 
falsificación de instrumento público, 
en hechos ocurridos el 19 de octubre 
de 2019.

La consecuencia de la decisión del 
máximo tribunal es que, al rechazar el 
recurso, el fallo debería quedar firme 

y ejecutoriado.
Según la acusación de la Fiscalía, 

el día de los hechos, a las 21:05 
horas aproximadamente, en la vía 
pública, específicamente en calle 
Ariztía Poniente frente al N° 455 de 
Ovalle, el imputado se encontraba en 
el ejercicio de sus funciones como 
capitán de Carabineros y prevalién-
dose de su carácter público forcejó, 
redujo e inmovilizó a la víctima ya 
que “habría desafiado su autoridad”.

El primer juicio al respecto resultó 

nulo. En su oportunidad, el Tribunal 
de Ovalle acogió los medios de prue-
ba presentados por la Fiscalía, pero 
difirió de la calificación jurídica y 
condenó únicamente por apremios 
ilegítimos con concurso de lesiones, 
y detención ilegal.

La Fiscalía recurrió de nulidad y se 
realizó otro juicio en el que se condenó 
a Navarro por homicidio frustrado.

Al respecto el Fiscal Jefe de Ovalle, 
Carlos Jiménez, indicó que como 
institución “estamos conformes con 
este resultado ya que se ratifica la 
teoría que estábamos presentando, 
y con la que logramos acreditar los 
delitos de homicidio simple frustrado, 
detención ilegal, y falsificación de 
instrumento público. Es una condena 
importante por la naturaleza de los 
ilícitos y la naturaleza en la que se 
dieron estos hechos”.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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Viviendas de emergencia llegaron a Los 
Laureles tras polémico bloqueo de paso

PARO DE CAMIONEROS SE MANTIENE EN LA ZONA Y EL PAÍS

El segundo cargamento de casas para los damnificados ya 
llegó a Monte Patria, en donde de forma inmediata se continuó 
con el proceso de instalación. Hasta el momento se han 
instalado cinco de las ocho viviendas que ya llegaron al lugar, 
pero se esperan nuevos cargamentos. A nivel nacional las 
negociaciones del gremio de camioneros con el Gobierno no 
han llegado a buen puerto para poner fin a la protesta.

Una de las grandes polémicas del 
paro de camioneros de la semana se 
dio con la denuncia del Alcalde de 
Monte Patria, Cristian Herrera Peña, 
quien acusó que el gremio en paro 
no permitió el paso del camión que 
trasladaba viviendas de emergencias, 
las cuales iban destinadas a las 
familias afectadas por el incendio 
en el sector de Los Laureles.

Situación que tiene al alcalde mon-
tepatrino preparando un recurso de 
protección contra quienes resulten 
responsables de este hecho y otros 
que han afectado a su comuna. 

No obstante, los camiones que 
transportaban las viviendas finalmen-
te sí llegaron  a su destino, para de 
esa forma avanzar en la instalación 
de las casas para los damnificados 
del incendio. 

“Empieza a primar la cordura, ha 
pasado el camión con las viviendas 
de emergencia hacia nuestra co-
muna, lo que permite que lleguen 
cuatro viviendas más al sector de Los 
Laureles. Agradecemos las gestiones 
que se realizaron y agradecemos 
que los camioneros hayan permitido 
este paso de viviendas que viene a 
beneficiar familias que lo perdieron 
todo. Ojalá que siga primando este 
clima de buenas noticias”, indicó 
Herrera. 

Cabe destacar que este camión 
corresponde al segundo cargamento 
que ha llegado a Los Laureles. De 
esta forma, un total de 8 viviendas 
de emergencia está en el lugar, de 
las cuales ya se han instalado 5, y 
así fue destacado por Juan Pablo 
Muñoz, quien está a cargo de la 
instalación de estas. 

“Este jueves empezamos a instalar la 
quinta vivienda en el lugar del sinies-
tro, así que estamos contentos con 
los avances. Está complicado pasar 
por la contingencia, pero hablando 
y explicando la situación que vive la 
comunidad todo el mundo accede, 
porque entienden la situación que 
están viviendo. Ojalá que podamos 
cumplir lo antes posibles para que 
las personas puedan vivir una relativa 
normalidad”, indicó. 

EL DRAMA DEL COMBUSTIBLE
Otras de las consecuencias del paro 

nacional de camioneros ha sido el 
desabastecimiento de combustible, 
siendo la comuna de Monte Patria 
la primera gran afectada, ya que 
se agotó el suministro de su única 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí 

El camión que cargaba las viviendas de emergencia pudo llegar hasta la comuna de Monte Patria. CEDIDA

bencinera. 
En ese contexto tres camiones 

cargados de combustibles se tras-
ladaron desde Coquimbo a Ovalle y 
Monte Patria, para recomponer en 
parte la escasez de bencina que 
afectaba a ambas comunas. 

De esta manera el problema pudo 
mejorar, mas no solucionarse por 
completo, ya que todavía se ha tenido 

que priorizar su venta, permitiendo 
a vehículos particulares solo cargar 
10 mil pesos de combustible. 

“Queremos señalar que este jueves 
los servicios críticos de la comuna se 
prestarán con absoluta normalidad, 
la llegada del camión de bencina a 
nuestra única bomba nos permitió 
cargar los camiones de la basura, las 
ambulancias y los buses de recorrido 
escolar municipal, así que todos los 
servicios están funcionando con 
absoluta normalidad. Tendremos 
recolección de basura, van a estar 
los recorridos de los buses, y también 
estarán las ambulancias presentes 
en las rondas médicas”, señaló al 
respecto al alcalde montepatrino. 

Por otro lado se tiene que comunas 
que no habían presentado mayores 
dificultades, sí lo tuvieron duran-
te este jueves. Tal fue el caso de 
Combarbalá, en donde se instalaron 
largas filas de vehículos en las ben-
cineras para cargar combustible. 

POSICIÓN DEL GREMIO
Desde la Delegación Presidencial 

del Limarí informaron que al mediodía 

de este jueves se registró un peque-
ño incidente que fue rápidamente 
resuelto por Carabineros.

Por su parte, desde el gremio de 
los camioneros valoraron el dialogo 
con el Delegado Galo Luna Penna, 
con quien dicen han “resuelto cosas 
puntuales”, pero a la vez explican 
que la manifestación se mantiene 
en espera de las negociaciones a 
nivel nacional. 

“El paro ha sido completamente 
normal, obviamente que hay perso-
nas que no le ha gustado y lo han 
hecho saber por redes sociales, pero 
el paro ha sido limpio acá en Ovalle 
y eso lo ha tenido que corroborar 
Carabineros, que no ha tenido que 
intervenir, no hay conflicto y no hay 
pelea. Nosotros seguimos en el paro, 
el paro sigue indefinido, no se ha 
levantado independientemente de 
lo que diga la ministra”, explicó el 
camionero ovallino Luis Oyanadel, 
quien ha tomado en cierto modo la 
vocería del gremio en la zona. 

De igual forma el camionero ovallino 
tuvo comentarios para los problemas 
de abastecimiento, asegurando que 
no se bloqueará el paso a los ca-
miones cargados con combustible, 
al menos en el sector de Lagunillas 
en donde se encuentran ellos. 

“Se deja pasar a los vehículos con 
combustible, así como los de emer-
gencia, de Carabineros y Bomberos, 
todos esos camiones están auto-
rizados para pasar, y han pasado 
con total normalidad. De repente 
se les detiene un ratito por 15 o 20 
minutos, pero los camiones siguen 
su trayecto. Los camiones van a 
seguir pasando”, sostuvo. 

“AGRADECEMOS LAS 
GESTIONES QUE 
SE REALIZARON Y 
AGRADECEMOS QUE LOS 
CAMIONEROS HAYAN 
PERMITIDO ESTE PASO DE 
VIVIENDAS QUE VIENE A 
BENEFICIAR FAMILIAS QUE 
LO PERDIERON TODO”
CRISTIAN HERRERA PEÑA
ALCALDE DE MONTE PATRIA
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Disfraces, autos decorados, música y mucha 
alegría se vivió este jueves en la actividad 
impulsada desde el Hospital de Ovalle.

CEDIDA

La “farándula” del Hospital de Ovalle vuelve a alegrar las calles ovallinas
TRADICIÓN QUE REGRESA LUEGO DE DOS AÑOS DE PAUSA 

En el marco del aniversario del recinto 
de salud, los funcionarios y allegados 
realizaron este jueves el tradicional 
desfile por la ciudad con disfraces, 
comparsas y autos decorados.

Con el comienzo de la pandemia por 
Covid-19 gran parte de las actividades 
sociales tuvieron que restringirse y 
hasta postergarse a la espera de un 
mejor escenario. Situación que también 
significó la suspensión durante dos 
años de la denominada “farándula 
hospitalaria”, evento organizado por el 
recinto de salud limarino en el marco 
de su mes de aniversario y que llena 
de luces, alegría y música las calles 
de la ciudad a través de un colorido 
desfile.

Finalmente, en el contexto actual 
en el que las medidas restrictivas se 
redujeron, es que el Hospital Provincial 
de Ovalle decidió retomar esta es-

pecial tradición que movilizó a gran 
parte de sus funcionarios a colgar sus 
uniformes por unas horas para disfra-
zarse y encarnar a célebres, coloridos 

y entretenidos personajes, mientras 
recorrían la parte Alta de Ovalle con un 
gran espectáculo de carros alegóricos.

Al respecto, Sonia Rivera, Directora 
(S) del Hospital Provincial de Ovalle 
comento que “esta actividad es una 
tradición muy arraigada en nuestra 
institución y todos los funcionarios 
esperábamos con ansias el poder re-

tomarla y compartir con la comunidad 
la alegría de nuestro aniversario a 
través de este desfile”.

Fueron decenas de camiones y autos 
arreglados con diferentes temáticas 
los que salieron a alegrar la noche 
ovallina en un recorrido distinto a 
versiones anteriores y que en es-
ta oportunidad involucró las calles 
aledañas al recinto de Salud. Sonia 
Rivera aclaró que “esta es la primera 
vez que realizamos la farándula desde 
el nuevo hospital, así que tuvimos 
que adaptar el recorrido. Esperamos 
que la comunidad disfrute de este 
desfile que ha sido preparado con 
tanto cariño y esmero por nuestros 
funcionarios”.

Ovalle

Los estudiantes Vicente Argandoña Navea y Mijael Bórquez Ticuna, ambos del 4º Medio del 
Liceo Agrícola, y el profesor Nicolás Carrasco, obtuvieron el premio a nivel nacional.

CEDIDA

En un evento de carácter nacional 
desarrollado en la ciudad de San 
Felipe, los alumnos ovallinos 
obtuvieron la medalla dorada en la 
categoría de Habilidad Técnica 98 de 
Energías Renovables Fotovoltaicas.

Estudiantes del Liceo Agrícola ganan 
las Olimpiadas WorldSkill 2022

VICENTE ARGANDOÑA Y MIJAEL BÓRQUEZ LUCIERON SUS HABILIDADES TÉCNICAS

Los estudiantes Vicente Argandoña 
Navea y Mijael Bórquez Ticuna, ambos 
del 4º Medio “C” del Liceo Agrícola 
de Ovalle Tadeo Perry Barnes de la 
Especialidad de Electricidad obtuvie-
ron la Medalla de Oro en la Habilidad 
Técnica 98 de Energías Renovables 
Fotovoltaicas, en la reciente edición 
de las Olimpiadas de Habilidades 
WorldSkill Chile 2022.

La competencia se desarrolló en la 
ciudad de San Felipe, y en la ocasión 
fueron acompañados por su profesor 
de la Especialidad de Electricidad, 
Nicolás Carrasco, quien los preparó 
y entrenó durante el año, tanto téc-
nicamente como emocionalmente, 
para así lograr el objetivo planteado.

El entrenamiento se desarrolló en los 
talleres del liceo, donde tuvieron que 
profundizar sus conocimientos teóricos 
en torno a la energía fotovoltaica y 
su instalación con toda la normativa 
de seguridad, para poder llevar esos 
conocimientos a la práctica de forma 
correcta, desarrollando competencias 
avanzadas en la instalación de sis-
temas fotovoltaicos.

Chile es uno de los 85 países miem-
bro de WorldSkills International (WSI 
www.worldskills.org); los estudiantes 
del país ponen a prueba en cada 
edición del evento, cada dos años, 
sus habilidades WorldSkill con el 

objeto de medir el nivel alcanzado 
en la formación técnica con base 
en los estándares de los distintos 
sectores de la industria, a través de 
la demostración de competiciones 
en 63 habilidades, que, en el caso de 
Chile, se asocian a las especialidades, 
menciones y/o carreras de los sistemas 
de Educación Técnico-Profesional, 
tanto a nivel de enseñanza media 
como de educación superior.

Estudiantes chilenos han participado 
en tres competiciones a nivel mundial 
(Leipzig 2013, Sao Paulo 2015 y Kazán 
2019) y tres a nivel del continente 
americano (Sao Paulo 2012, Bogotá 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

(denominado experto) y uno o dos 
estudiantes (denominado competidor), 
según cada habilidad, desarrollan un 
proyecto prueba sobre una Habilidad 
(Skill) definida previamente para medir 
el nivel de desarrollo práctico de las 
competencias técnicas adquiridas en 
su procedo académico y las destrezas 
de desempeño en ambientes que 
replican un escenario laboral.

2014 y Chile-Sao Paulo 2018). Desde 
2016 se organizan olimpiadas nacio-
nales durante el mes de noviembre 
de cada año, convirtiéndose en un 
evento sin precedentes en el área 
de competición Técnico Profesional.

Las olimpiadas, es un proceso orga-
nizado por la Fundación WSChile, en 
el que un equipo competidor, integrado 
por un profesor o profesional del área 
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Todo listo para la primera rendición de la 
Prueba de Acceso a la Educación Superior

COMIENZA ESTE LUNES 28 DE NOVIEMBRE

Más de 275.000 personas están inscritas para dar la nueva 
prueba de acceso a la educación superior, que evaluará 
competencias y que, entre sus novedades, incorpora un nuevo 
examen específico de Matemática.

Desde el lunes 28 al miércoles 30 
de noviembre se aplicará, por primera 
vez, la nueva Prueba de Acceso a 
la Educación Superior (PAES), que 
reemplazará de forma definitiva a la 
antigua PSU y a la PDT transitoria. 
Este nuevo instrumento evaluará 
las competencias de quienes la 
rinden, integrando habilidades y 
conocimientos necesarios para el 
éxito en la formación universitaria. 
Asimismo, contempla temarios acor-
des a la priorización curricular que 
realizó el Mineduc y que considera 
los efectos educacionales de la 
pandemia.

La subsecretaria de Educación 
Superior, Verónica Figueroa Huencho, 
explica que “estas pruebas son el 
resultado de un trabajo realizado en 
conjunto con el Comité Técnico de 
Acceso al Subsistema Universitario 
con el propósito de transitar hacia un 
sistema de acceso más equitativo y 
justo, que pone al centro a las y los 
postulantes y que, además, reconoce 
la diversidad de sus talentos”.

Por su parte, la directora de DEMRE, 
Leonor Varas, enfatiza en que “lo 
principal en estos días previos a 
la rendición de la PAES es que las 
y los jóvenes compartan con sus 
amigos, con sus compañeros, que 
practiquen si quieren, pero que 
también se distraigan, descansen 
y se alimenten bien. La prueba es 
importante, pero no se va la vida 
en ella. Hay más oportunidades 
y opciones, y la vida da muchas 
vueltas”.

Más de 275.000 personas están 
inscritas para rendir esta primera 
versión de la PAES. El sábado 26 
de noviembre, a partir de las 09:00 
horas, podrán descargar su Tarjeta 
de Identificación desde acceso.
mineduc.cl y www.demre.cl, don-
de se detallará el local y la sala de 
rendición. Cada postulante debe 

descargarla, imprimirla y llevarla 
el día de la aplicación.

RECOMENDACIONES 
PARA LA PAES

Este año, se incluye una nueva 
prueba de Matemática, por lo tanto, 
la rendición se llevará a cabo duran-
te tres días. El orden de rendición 
de las pruebas ya no será el que 
tradicionalmente se utilizaba, por 
lo tanto, es importante que las y 
los postulantes tengan muy claro 
el día y la hora en que se aplicará 
cada examen:

ALGUNOS CONSEJOS:
• Dado que por primera vez en dos 

años no hay restricciones sanita-
rias, el llamado es a que las y los 
postulantes cuiden su salud en los 
días previos. El uso de mascarilla 
es opcional y tanto las entradas 
como las salidas de locales estarán 
separadas y señalizadas.

• No está permitido ingerir alimen-
tos durante la rendición ni compartir 
artículos personales.

• Se recomienda llegar 15 minutos 
antes del inicio de la aplicación y 
se sugiere que las y los estudiantes 
conozcan bien el trayecto hacia el 
local para que planifiquen su viaje 
con antelación.

• Cada postulante debe llevar su 
cédula de identidad chilena o pa-
saporte, según corresponda, lápiz 
grafito N°2 o portaminas HB, goma 
de borrar y su tarjeta de identifica-
ción impresa.

• No se permitirá el ingreso con 
aparatos electrónicos como celula-
res, tablets, calculadoras, máquinas 
fotográficas y relojes inteligentes, 
entre otros.

• Tampoco podrán entrar con car-
teras, bolsos, mochilas o cualquier 
elemento que no sea necesario 
durante la prueba.

Prueba de 
Competencia 

Lectora

Prueba de 
Competencia 
Matemática 2

Prueba electiva 
de Ciencias

Lunes 28 
de noviembre

09.00 
horas

15.00 
horas

Martes 29 
de noviembre

Miércoles 30 
de noviembre

Prueba de 
Competencia 
Matemática 1

Prueba electiva 
de Historia y 

Ciencias Sociales

FECHAS PARA LA RENDICIÓN DE LA PAES

Región de Coquimbo

Este nuevo instrumento evaluará las competencias de quienes la rinden, integrando habilida-
des y conocimientos necesarios para el éxito en la formación universitaria. 

EL OVALLINO
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Gremio de la construcción aboga por 
urgente necesidad de financiamiento

ANTE RESTRICCIONES DE LA BANCA Y LA INFLACIÓN

Los sectores empresariales de la región ligados a la industria, 
se encuentran expectantes ante el anuncio de una nueva 
línea de financiamiento en la cual trabajan actualmente 
diversos organismos del Estado. Para el rubro, contar con 
fuentes más expeditas de obtención de recursos es vital para 
reimpulsar la inversión en el sector.

Difíciles han sido los últimos meses 
para la industria de la construcción 
debido a una serie de factores que 
han hecho que, incluso, varias sean 
las empresas del rubro que han debido 
declararse en quiebra, como fue el 
caso de Claro, Vicuña, Valenzuela, 
CVV, gigante del sector y que dejaba 
entrever la profundidad de la crisis.

Una crisis que, además, se ha visto 
profundizada por la actitud más res-
trictiva de la banca al momento de 
financiar aquellos proyectos que la in-
dustria busca concretar. ¿El resultado? 
Parálisis de la inversión, problemas de 
caja y por supuesto, incapacidad de 
las empresas de afrontar sus propios 
compromisos financieros.

Una compleja situación sin duda, 
y que por cierto, está comenzando 
a sentirse también en la Región de 
Coquimbo.

Al respecto, el gerente de la 
Corporación Industrial para el Desarrollo 
Regional de Coquimbo, CIDERE, 
Ricardo Guerrero, manifestó que “en 
efecto, hemos comprobado esta si-
tuación. De hecho, algunas de las 
empresas socias de CIDERE Coquimbo 
han enfrentado estos problemas en 
carne propia”, aseguró.

MÁS Y MÁS RESTRICCIONES
En esa línea, el gerente de Cidere 

explica detalladamente el actual pa-
norama por el que están pasando las 
firmas del sector.

En primera instancia, dice, los sobre 
costos generados por el encarecimiento 
de los materiales de construcción y 
otros efectos de la pandemia, “han 
tenido que ser asumidos por las propias 
constructoras, generando problemas 
de flujo complejos para poder terminar 
obras y la banca no ha brindado apoyo 
para financiarlos”, reitera.

En segundo lugar, al momento de 
buscar financiar proyectos nuevos, 
“los bancos han aumentado las exi-
gencias en las evaluaciones de riesgo, 
otorgando pocos créditos y con menor 
porcentaje de financiamiento”, explica 
Guerrero.

Finalmente, agrega, los bancos han 
registrado notablemente el otorga-
miento de boletas de garantía, las 
cuales, por lo demás, son necesarias 
para dar inicio a obras nuevas de 
vivienda social o de infraestructura 
adjudicadas por el MOP o el Serviu.

Lo peor es que de sus palabras se 
puede concluir que todos los bancos 
del país han seguido ese camino. 

Incluso, Banco Estado.
En efecto, Guerrero puntualiza que 

respecto a esta institución, “pese a 
ser un ente público, en este ámbito 
actúa con la misma lógica de todos 
los demás bancos, y peor aún, con 
mayor burocracia. Sus colocaciones 
en regiones y proyectos sociales son 
muy escasas, aproximadamente el 
3% de los proyectos DS-19 a nivel 
país”, indicó.

ALTERNATIVA
Es bajo esa coyuntura que, este 

miércoles, se dio a conocer una ini-
ciativa que busca crear una nueva 
línea de financiamiento para el sector.

Según consigna Diario Financiero, 
los ministerios de Vivienda, Hacienda 
y Economía, en conjunto con Banco 
Estado, están trabajando en los de-
talles de lo que será esta nueva al-
ternativa de financiamiento especial.

Al respecto, el ministro de Vivienda, 
Carlos Montes, ratificó que se ha es-
tado conversando con Banco Estado 
“para abrir una línea especial con 
distinta nomenclatura”, agregando 

que, “las empresas están con los 
vientos en contra, por los insumos y el 
sector financiero, que es el que se ha 
portado más mal, y hay que decirlo”, 
manifestó, según consigna DF.

Al mismo tiempo, el gerente de 
División Ahorro y Vivienda de Banco 
Estado, Marcelo Hiriart, destacó que 
la iniciativa busca crear “un fondo 

especial para las constructoras y que 
obviamente permita y dé viabilidad a 
todos los proyectos que puedan tener”.

En todo caso, según indica DF, el 
diseño y la operación del fondo, así 
como qué tipos de empresas podrán 
acceder a él, aún son objeto de análisis.

URGENCIA
Desde la Cámara Chilena de la 

Construcción La Serena, su presi-
dente Daniel Mas, afirmó que contar 
con el apoyo de financiamiento para 
echar a andar los proyectos y toda su 
cadena de pagos es fundamental, “y 
es que si las empresas constructoras 
no tienen créditos, no existe capacidad 
de compra, la inversión se frena, el 
sector se paraliza y quienes reciben 
el mayor impacto son los miles de 
familias en nuestra región y a lo largo 
del país, que siguen esperando por 
sus viviendas”, expresó.

Es por ello que para el dirigente del 
gremio constructor regional, se debe 
actuar con urgencia para enfrentar 
esta situación.

“El gran desafío que implica le-
vantar más de 200 mil viviendas en 
nuestro país, debe ser un esfuerzo de 
todos, pues ya hemos sido golpeados 
duramente por el alza de precios de 
materiales y por las restricciones de la 
banca. No podemos seguir haciendo 
las cosas como si estuviésemos en 
tiempos normales, necesitamos mayor 
flexibilidad del sistema financiero 
y menos burocracia para activar la 
inversión pública y resolver así las 
principales necesidades de la gente”, 
aseveró.

Las restriccio-
nes impuestas 
por los bancos 
al momento 
de financiar la 
construcción 
de proyectos 
tiene viviendo 
momentos 
complejos a 
empresas del 
sector.
LAUTARO CARMONA

NO PODEMOS SEGUIR 
HACIENDO LAS COSAS 
COMO SI ESTUVIÉSEMOS 
EN TIEMPOS NORMALES, 
NECESITAMOS MAYOR 
FLEXIBILIDAD DEL SISTEMA 
FINANCIERO Y MENOS 
BUROCRACIA PARA ACTIVAR 
LA INVERSIÓN PÚBLICA”

DANIEL MAS 
PRESIDENTE CCHC LA SERENA 

CHRISTIAN ARMAZA
Región de Coquimbo
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Ovalle conmemora la semana 
de la Educación Parvularia

RECONOCIENDO A DESTACADAS DOCENTES Y ASISTENTES

Destacadas docentes y asistentes educativas recibieron un merecido homenaje por parte del Departamento Educativo Municipal. EL OVALLINO

En el marco de la semana 
de la educación parvularia, 
el municipio local destacó a 
profesionales y asistentes 
por su vocación y años 
de servicio, valorando la 
importancia de la instrucción 
temprana en el desarrollo de 
las niñas y niños.

El Departamento de Educación 
Municipal de Ovalle conmemoró el 
Día de la Educación Parvularia, ocasión 
en la que se distinguió a educadoras 
y asistentes de párvulos por su im-
portante labor y trayectoria laboral 
en los jardines infantiles y en los 
niveles pre-escolares de estableci-
mientos educacionales que administra 
el municipio.

De todas las etapas del desarrollo 
del ser humano, la infancia constituye 
la etapa más importante. El correcto 
desarrollo de un niño tiene un impacto 
directo en su desarrollo general y en 
el adulto en el que se convertirá. Por 
ello es muy importante reconocer la 
importante labor que cumplen las 
funcionarias que día a día se desem-
peñan en las unidades educativas a 
cargo del Departamento de Educación.

Entre las funcionarias destacadas se 
encuentra Berta Peña, asistente de 
párvulos de la Escuela Manuel Espinosa 
López, y presidenta del gremio que 
agrupa a quienes se desempeñan en 
esta labor en la comuna. “Es muy im-
portante recibir estos reconocimientos 
más cuando la entrega hacia la labor 
que uno realiza ha sido total. En mi 
caso llevo 36 años trabajando con 
párvulos, me he encontrado con ex 

Ovalle

alumnas quienes hoy son apoderadas 
y me toca atender a sus hijos”.

Krasna Chacana, educadora de pár-
vulos y directora del jardín infantil 
Campanita de Peter Pan, cumplió 
quince años de trayectoria profesio-
nal, los que define como “un proceso 
muy lindo, basado en la vocación. 
Los niños te llenan de alegría, están 
siempre atentos y preocupados. Son 
lazos de amor que enriquecen la labor 
que cada una de nosotras realiza en 
las distintas unidades educativas”.

Yolanda Cortés, es asistente de 
párvulos del Colegio Fray Jorge con 
33 años de trayectoria. Muy emo-
cionada reconoce que “fue una jor-
nada hermosa, en la que recordamos 
tantos momentos vividos a lo largo 
de todo este tiempo, y donde lo más 
importante es la enseñanza que los 
propios niños nos dejan a cada uno 
de nosotros”.

Finalmente, el jefe DEM, Nelson 
Olivares, destacó que la educación 
pre-escolar “es donde fundan los 

cimientos de su desarrollo, y un espa-
cio donde ellos inician su proceso de 
socialización y conocimientos. Como 
departamento hemos velado porque 
los jardines infantiles cuenten con 
todos los recursos necesarios para 
poder llevar a cabo esta importante 
tarea, porque sabemos la importancia 
de que los niños reciban este tipo de 
educación y sean atendidos también 
desde la parte emocional. Por eso para 
nosotros es tan importante realzar su 
labor y reconocer esta abnegada labor”.



EL OVALLINO  VIERNES 25 DE NOVIEMBRE DE 2022DEPORTES08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Jóvenes ovallinos disfrutaron del último 
torneo de atletismo escolar del año

CALUROSA JORNADA DE COMPETICIÓN Y RECREACIÓN

El lanzamiento de la jabalina fue una de las novedades de la calurosa jornada. La corta de edad de algunos no les impidió probar sus capacidades en el salto largo. 
LUCIANO ALDAY VILLALOBOS LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

Pese a que no todos los 
colegios invitados pudieron 
participar, más de 150 atletas 
estuvieron en el Estadio 
Diaguita entre las pruebas de 
velocidad, resistencia, salto 
largo y lanzamiento de la bala 
y la jabalina. 

El Estadio Diaguita albergó en la jor-
nada de este jueves 24 de noviembre 
el último campeonato de atletismo 
escolar de Ovalle del presente año, 
instancia que fue organizada por los 
Talleres Municipales de Atletismo 
de Ovalle y el Club Atlético S-2000. 

De esta manera, desde las 09:00 
hrs de la mañana se puso inicio a las 
diferentes pruebas en sus diversas 
categorías, ya sean carreras de velo-
cidad y resistencia, competencia de 
salto largo y lanzamiento de la bala 
y la jabalina. 

Para esta instancia fueron invitados 
diferentes colegios y clubes de la 
comuna, aunque no todos pudieron 
participar, al presentar problemas de 
movilización producto del desabas-
tecimiento de combustible.

Pese a esta situación provocada por 
el paro de camioneros, más de 150 
atletas llegaron hasta el coloso de 
Avenida La Chimba para competir, 
aunque también para divertirse y 
recrearse. 

Las instituciones participantes fueron 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Escolares de todas las edades aceptaron el desafío de correr en la pista atlética del Estadio 
Diaguita.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

el Club Atlético Limarí, Club Atlético 
Sangre Diaguita, Colegio Manantial 
y Colegio Amalia Errázuriz, además 
de los organizadores. 

“Este torneo es el cierre a las acti-
vidades realizadas  durante todo el 
año por las academias municipales 
de atletismo, los profesores Alberto 
Perines y Francisco Rojas han hecho 
una buena organización, y nosotros los 
hemos estado apoyando”, declaró el 
presidente del club S-2000, Patricio 
Vásquez. 

LO IMPORTANTE ES DIVERTIRSE 
En medio de las diferentes pruebas 

las opiniones recabados por Diario El 

Ovallino apuntaban a la importancia 
de recrearse y divertirse, sobre todo 
considerando la corta edad de los 
competidores. 

Por ejemplo, el profesor de educación 
física del Colegio Manantial, Matías 
Cortés Valdivia, señaló que “con 
80 estudiantes nos presentamos 
por segunda vez en este torneo, lo 
encontramos fantástico porque es 
una instancia de sociabilización entre 
estudiantes y de competencia depor-
tiva. Después de la pandemia ha sido 
muy difícil retomar el tema deportivo, 
y con este tipo de actividades los 
estudiantes pueden interactuar y así 
ir aprendiendo”. 

El entrenador del Atlético Limarí, 

Nicolás Eló, también valoró el desa-
rrollo de los jóvenes a través de esta 
competencia, “al principio nos costó 
porque estábamos recién retomando 
después de lo que fue la pandemia, 
varios niños se estaban enfermando 
por la falta de entrenamiento, pero 
ya este año hemos entrenado de 
forma más continua y eso nos ha 
dado resultados, obtuvimos varios 
primeros lugares. Los niños han ido 
progresando desde que iniciamos en 
febrero, en este momento, la estamos 
pasando súper bien, el objetivo no es 
tanta la competencia, sino disfrutar 
lo que hemos hecho en los entrena-
mientos”, señaló.

Por su parte el dirigente Patricio 
Vásquez enfatizó en la importancia 
de que los jóvenes hagan deporte, “el 
balance siempre será positivo cuando 
se saca a los chiquillos para que hagan 
deporte, al hacer esto ya se le está 
ganando espacio al sedentarismo, 
a las enfermedades crónicas, a la 
drogadicción, y a los flagelos que 
atentan contra la juventud. El solo 
hecho de tener a los niños acá es 
una ganancia”, indicó. 

A su vez destacó la importancia de 
que las dependencias del estadio sean 
facilitadas, “es importante que poda-
mos ocupar todas las instalaciones 
municipales, acá pudimos contar con 
fosos de salto, pudimos hacer lanza-
miento de jabalina, además de contar 
con la pista atlética. La idea es darle 
énfasis al deporte y que el atletismo 
se pueda visibilizar. El atletismo es 
un deporte que se está levantando a 
nivel nacional, la idea es masificarlo 
mucho más, en Ovalle antes éramos 
un solo club y ahora ya somos cuatro,  
eso mejora la competencia e incentiva 
a los colegios a participar”, concluyó.




